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后岗头贤能建言
共谋民宿发展之路

“今年过年整个村都亮堂堂的，

村里的路灯全部换新了，晚上出去串

门再也不用拿手电筒了。”18 日，西溪

镇后岗头村村民陈孟兰高兴地对记

者说。

原来，去年该村在有关部门的支

持下，重新铺设了上马至后岗头村

的高压电线，更换了全村 32 盏破旧

路灯。

采访中，多位村民都表示，以前村

里的路灯很多都已坏了，一到晚上，村

道上黑漆漆的，村民都不会出来游

玩。据介绍，该村路灯很早就有安装，

但因年久，加上线路老化，隔三岔五就

有路灯罢工。

众所周知，后岗头村素有“永康西

藏”之称，一直以来交通闭塞，致使很

多公共设施年久失修。好在 2016 年

该村公路开通了，公交车进村了，村民

出村方便多了，外村人也愿意走进了

后岗头，所以路灯的修理也不再是一

件难事了。

说起该村近年来的变化，村支书

陈邦林如数家珍：建起了公交车候车

休闲长廊和休闲六角亭、完成了自来

水水池修补、村口综合景观墙和功德

坊凉亭获得了市街角小品二等奖、重

新粉刷了大会堂⋯⋯

“虽然去年取得了一些成绩，但与

其他村相比，还相差甚远，所以今天特

意邀请村内各位贤能人士，一起为村

里今后发展问诊把脉勾勒蓝图。”陈邦

林如是说。据了解，当天该村共有 30

多人参加了乡贤会，大家就美丽村庄

建设、民宿发展思路、水源解决方案等

问题纷纷建言献策。

在乡贤会上，记者偷偷瞄了一眼

陈邦林的笔记本，只见本子上列了一

个表格，详细列出了明年的工作思路

与今后几年要做的几件实事。

陈邦林说，去年以来，村庄的变化

吸引了众多外来游客，当地的民宿也

随之进入一个逐渐兴起阶段，眼下当

务之急是修建一个临时停车场，还有

尽快把那些古农耕器具充分展示出

来，作为本村一个新亮点呈现给游客。

“当然，文化礼堂、老年食堂、网上

销售当地特色农产品等等一些工作，

我们都是在分步规划，分步实施之中，

虽然不可能一气呵成，但村两委都十

分有信心，相信再过一两年，不管是村

容村貌还是村民的生活都将会更上一

层楼。”在陈邦林脸上，记者看到了他

是对美好未来的憧憬和自信。

下里溪乡贤出谋划策
要打造历史文化名村

19 日，石柱镇下里溪村从政或经

商的乡贤能人以及是前几任村主职干

部纷纷回村，为着下里溪村的振兴发

展共同出谋划策。

在村办公楼的会议室，40 余人围

坐在一起，略显拥挤的会场，反而让大

家觉得格外暖和。“在我的记忆中，村

里从来没有举办过茶话会。”该村党支

部书记、村委会主任章康杰显得很兴

奋。他说，这一次大家聚在一块，是对

村风民情向好、党群团结一致、村干部

干事氛围浓厚的认可。

近几年，下里溪村持续发力，打造

多个街角小品美化环境风貌，铺设污

水管网消除生活污水横流现象，整治

村中池塘改善水质，推进治危拆违拆

出发展空间，一项项工作扎实推进，使

得环境面貌大幅改善，整个村不断凝

聚力量。尤其是在去年，该村顺利完

成换届选举工作，干事热情再次掀起

高潮，其中，该村还自曝“脏乱差”现

象，主要由干部们动手大扫除，用半个

月时间消灭村中卫生死角，这让村民

百姓更加支持村干部开展工作。

“今年回到村里，真的让我感受到

村庄环境变了，村风民情变了，觉得下

里溪村换了模样。说实在话，村干部

的干事热情让人感动。”乡贤们一开

口，总是先点赞村里的工作成绩。“家

乡变得更美更好，这是我们无比期待

的事情，也是心中的愿景。”

对于下里溪未来发展计策，大家

敞开了心扉，一字一句都说得很清

楚。“村里要充分发掘历史文化资源，

将村里的人文故事、名胜古迹挖掘好，

打造历史文化名村。”在上海浦东新区

区委党校任职的章志刚看到村里的变

化，喜在心里，将在外的所见所闻转为

经验介绍。

“村里还有一些对历史人文尤为

关注的老前辈，我们一定要发挥他们

的力量，讲好故事，记住乡愁。”同样是

下里溪村人，任浙江大学医学院附属

儿童医院党委书记的章伟芳接上话

茬。此外，还有一些乡贤能人也对村

中历史文化挖掘提出了许多建议意

见，纷纷表示要在村庄发展过程中把

根留住。

“我们村区位优势明显，距离城区

近，交通便利；文化底蕴深厚，还有李

白、陆游在村里留下传说；环境优势明

显，最美河流李溪流经，青山绿水生态

好。”“村里有党员 99 名，村民 1600 多

人，这就是下里溪的发展力量，大家团

结一心，就能大有作为。”“我们要巩固

好干事氛围，发扬优良作风，为各项工

作开展打好基础。”“发展要规划先行，

明确目标，绘制好发展蓝图，同时要盘

活土地存量，最大可能发挥土地效

应。”⋯⋯茶话会开了一下午，待到结

束时，大家仍有些意犹未尽。

石江村乡贤村民
共话乡村振兴梦

16 日，西溪镇石江村举办了多种

特色文化活动。其中石江村乡贤茶话

会、“宣讲十九大”讲座精彩纷呈。

当天上午，西溪镇石江村化礼堂

内其乐融融，来自该村的老干部、老匠

人、常年在外工作和经商的能人、党员

代表等 140 多位乡贤欢聚一堂，举行

新春茶话会共商乡村振兴大计。

“村里今年将开展农房改造，如何

规划？有哪些思路？”座谈会上，石江

村党支部书记吕永跃全面总结了2017

年村里的各项工作，汇报新一年结合

镇工作拟定的新年新思路，并开门见

山抛出问题邀请大家献计献策，共谋

乡村振兴。

围绕乡村振兴发展，与会人员纷

纷畅所欲言：“这两年村里发展越来越

好了，希望今年能够继续辉煌，续写

‘永康金三角’的传奇。”村民吕华卿

说；“像我们常年在外，可以看到更多

乡村振兴好的做法，把这些值得借鉴

的经验带回村里，助力家乡变化，同时

也将全力支持家乡发展。”村民吕新江

说⋯⋯大家你一言我一语，道不尽家

乡情，除积极提振家乡发展外，还在村

干部团结、增强凝聚力等方面送来了

“锦囊妙计”。

据悉，近年来，石江村干事劲头

十足，十多年来累计投入 1000 余万

元，致力于村强民富、绿水青山、生

态自然、卫生文明的美丽乡村建设，

先后被评为浙江省绿化示范村、金

华市五星级基层党组织、市十大最

美村庄等。

“通过茶话会这样的形式，汇集全

村能人的智慧，增进村凝聚力，促进和

谐，助力乡村发展，为建设新农村集聚

能量。”吕永跃说，召开茶话会收集发

展良策，拍摄“全家福”促进和谐，通过

多渠道助力乡村振兴。

茶话会后，石江村还举行了一场

别开生面的“宣讲十九大”讲座，与

1100 多位村民共叙家园团圆情，共

话乡村振兴梦。随后大家在摄影师

的带领下，分成 6 个大组进行拍照，

再通过特技拼接成一张聚集上千人

的“全家福”，通过喜庆别致的方式欢

度新春。

当天，桐塘村等也举行了乡贤茶

话会，大家集智助力乡村发展。新

年新气象，西溪镇各村春节期间纷

纷以举办乡贤茶话会、春节联欢晚

会、戏曲等文化活动欢度春节。元

宵期间该镇还将举办观灯、猜谜，以

及魔术、杂技表演等节目，以丰富村

民的精神文化需求，推进“大美”西

溪建设。

□记者 童英晓 王伟建 秦艳华

年味是什么？农村过去有句俗话：“小孩盼着过年，大人盼着种田。”意思是说，小孩盼着过年吃上好吃的东西、穿上新的
衣服，大人则是盼着“种田”，搞好生产、抓好收入。而对于一个乡村来说，过年则是盼着乡贤能人回乡潮，叙说乡情，共谋发
展。

众人拾柴火焰高，在奋力作为新时代，乡村振兴离不开乡贤能人的助力。因为他们有着勤劳朴实扎根实际的精神品质，
有着外面世界开阔的视野，有着美丽乡村的美好愿望。春节期间，我市各乡村利用乡贤回乡潮，办起了乡贤茶话会，或出谋划
策，或建言献策，共谋乡村振兴之路。

有一种年味叫“共谋发展”

下里溪村乡贤茶话会


